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□半岛全媒体记者 王悦

近年来明星广告代言“翻车”事件
频发，严重破坏市场秩序、污染社会风
气，亟待切实整治。10月31日，市场监
管总局、中央网信办、文化和旅游部、广
电总局、银保监会、证监会、国家电影局
等七部门联合发布《关于进一步规范明
星广告代言活动的指导意见》（以下简
称《意见》），对明星代言做出明确规范。
《意见》明确了明星的定义，把网络红人
也纳入到规范中，规范了明星虚假、违
法代言，坚决依法处罚到明星本人等。
此次《意见》把艺人、娱乐明星、网

络红人等统称为“明星”，今后网红的商
业代言活动也要遵守新规则，这也是对
当前互联网新经济新业态和新模式纳
入监管的措施。
《意见》对代言的事前把关机制进

行了规定，明星在为商品或者服务（以下
统称商品）开展广告代言活动前，应当妥
善记录对被代言企业信息了解情况、对
商品体验和使用情况，保管相关广告代
言合同以及代言商品消费票据等资料，
建立承接广告代言档案。这一档案的建
立有利于对整个代言过程的监管。
《意见》也指出，企业选用代言明星
前，应当对明星从业情况、个人信用等
进行充分了解，注重经济效益和社会效
益的统一，自觉抵制选用违法失德明星
作为广告代言人。严格遵守广告法律法
规规定，不得选用因代言虚假广告被行
政处罚未满三年的明星作为广告代言
人。企业明知、应知明星存在吸毒、赌
博、酒驾、强制猥亵、偷漏税、诈骗、证券
内幕交易等违法犯罪行为造成恶劣社
会影响，仍选用明星进行广告代言的，
应当根据事实情节，认定相关广告违背

社会良好风尚。
此外，明星应当严格遵守相关法律

法规规定，做到依法、依规、诚信开展广
告代言活动。不得为烟草及烟草制品
（含电子烟）、校外培训、医疗、药品、医
疗器械、保健食品和特殊医学用途配方
食品进行广告代言。广告代言过程中，
不得对产品的价格、优惠条件等作引人
误解的宣传；不得对借贷类金融产品一
味宣传低门槛、低利率、轻松贷，引发消
费者误解。
明星本人应当充分使用代言商品，

保证在使用时间或者数量上足以产生
日常消费体验；象征性购买或者使用代
言商品不应认定为广告代言人已经依
法履行使用商品的义务。明星为婴幼儿
专用或者异性用商品代言的，应当由明
星近亲属充分、合理使用该商品。明星
在广告代言期内，应当以合理的频率、

频次持续使用代言商品。
规范了明星代言广告的追责主体，

明确了对明星虚假、违法代言的，要坚
决依法处罚到明星本人，不得以处罚明
星经纪公司替代对明星的处罚。明星如
果代言了虚假或违法广告，相关部门要
公开曝光，同时还要依法依规列入个人
诚信记录，对其进行失信惩戒，要求明星
及时、主动向消费者承担民事赔偿责任。
过去企业请明星代言可能完全是

看广告公司推荐或者所谓的流量指标
来评估，但很容易发生代言明星翻车，
最后反而给企业带来了很大经营风险。
此次《意见》明确了哪些明星代言广告
不能做，让企业有规可循，降低了企业
请代言明星的不确定风险。同时，明星
也要充分承担起自己的责任，为消费者
推荐自己切身体会的好产品，共同营造
好的市场环境。

七部门联合发布“指导意见”，整治明星“代言乱象”

□半岛全媒体记者 黄靖斐

10月30日，由全国23家交响乐团
联合委约的交响音诗《千里江山》在青
岛大剧院成功首演。著名指挥家张国勇
执棒，青岛交响乐团与五位独奏家、一
位女高音歌唱家合作，将千古画卷《千
里江山图》以音乐的方式呈现，以音符
和律动描摹了一幅江山如画的山水图
景。
交响音诗《千里江山》是由中国音

协交响乐团联盟余隆主席倡导，于
2021年在“第六届中国交响乐团艺术
管理论坛”期间提出，号召联盟成员单
位联合委约创作。此后，由全国各地23
支交响乐团联合委约，由著名作曲家赵
麟历时一年创作完成。
《千里江山》分为“云飞起，楚天千
里”“水云溶漾”“月壑松风”“千叠浩
荡”“峥嵘曙空”“万山入海”六部乐
章，分别对应画卷《千里江山图》的画
面，用宏大的视角勾勒出全景式的山
水画卷，在作曲家的精心布局下，每一
乐章都各自独立。而“云飞起，楚天千

里”中的主题素材也在变换中反复出
现，令各个章节有序地勾连在一起，让
观众从不同层面感受到祖国河山的壮
美和绚丽。
赵麟祖父赵望云为著名国画家、

“长安画派”创始人，父亲赵季平则是著

名的作曲家，赵麟作为艺术世家出身的
音乐家非常擅长把画面融入音乐。张国
勇表示，赵麟用最典型的中国乐器的独
奏跟交响乐完全融合在一起，这是《千
里江山》的一大特点。“这部交响乐作品
的艺术基础就是《千里江山图》，作曲家

试图用非常通俗的语言来表达对祖国
山河的热爱，用交响乐团的形式加上
笙、琵琶、二胡、竹笛等具有民族特色的
乐器来呈现他的艺术构想，所以这部作
品规模蛮大的，对于普通老百姓来说听
起来容易理解，画面感非常强。”
张国勇指出，《千里江山》最大的特

点，是“从音乐里看到画面”。《千里江
山》用交响乐作为载体，不断挖掘中国
传统音乐的能量，将层峦叠嶂的自然风
光与诗情画意的中华传统美学融为一
体。“如何用交响乐来讲好中国故事，这
里头的学问非常大。赵麟运用了最典型
的民族乐器独奏，非常巧妙地跟交响乐
完全融合在一起。”
参与青岛演出的演奏家们在接受

采访时，一致认为《千里江山》“旋律好
听”，更贴合中国审美，让演奏者和倾听
者有浓浓的民族自豪感。长号首席李
絿、圆号首席程铭表示“有画卷的感
觉”，中提琴首席张雨帆感受到这部作
品“通过旋律的流动，体现江山之美。”
青交首席姜宛书认为，《千里江山》旋律
性和表演性很高，特别有中国风味。

交响乐中听见“江山之美”
交响音诗《千里江山》青岛上演

交响音诗《千里江山》演出现场。
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